mismus sind in diesem Zusammenhang entschieden bedeutsamere Tugenden als eine unreflexe und "brave" Folgeleistung gegenüber sprichwörtlichen Maximen wie "Ruhe ist die erste Bürgerpflicht" oder "Gehorsam ist des Christen Schmuck" (XIII).

J. Listl SJ

WOLF, Erik: Ausgewählte Schriften. Hrsg. v. Alexander HOLLERBACH. Bd. 1: Rechtsphilosophische Studien; Bd. 2: Rechtstheologische Studien. Frankfurt: Klostermann 1972. 328, 352 S. Kart. 42,50 und 48,50.

Wie wenigen Rechtslehrern der Gegenwart ist es dem Freiburger Rechtsphilosophen und Kirchenrechtler Erik Wolf gelungen, in seinem Lebenswerk die Notwendigkeit der Fundierung des Rechts in einer philosophisch und theologisch begründeten Anthropologie von Wolf auch "Rechts-Theanthropologie" bezeichnet - aufzuzeigen. Für die Gegenwart, in der modische Strömungen in Rechtslehre und Rechtspraxis die Rechtswissenschaft durch Soziologie ersetzen und dem Recht vielfach nur noch eine gesellschaftspolitische Funktion im Interesse der Veränderung bestehender sozialer und politischer Verhältnisse zuerkennen möchten, gewinnen die tief in den Erfahrungen der antiken und modernen Geschichte, der Philosophie und der christlichen Theologie wurzelnden Erkenntnisse Wolfs eine besondere aktuelle Bedeutung.

Der überaus fruchtbaren literarischen Tätigkeit Wolfs verdanken wir neben umfangreichen Werken, wie "Große Rechtsdenker der deutschen Geistesgeschichte" (4. Aufl. 1963), "Griechisches Rechtsdenken" (4 Bde. in 6 Teilen, 1950—1970), "Ordnung der Kirche" (1961) und dem rechtstheologischen Werk "Recht des Nächsten" (2. Aufl. 1966) zahlreiche Abhandlungen, Aufsätze und Lexikonartikel.

A. Hollerbach, dem Nachfolger Wolfs auf dem Freiburger Lehrstuhl für Rechtsphilosophie und Kirchenrecht, ist es zu danken, daß in den vorliegenden beiden Bänden aus Anlaß des 70. Geburtstages Erik Wolfs am 13. Mai 1972 aus der Zahl seiner vergriffenen oder

doch schwer auffindbaren Aufsätze und Abhandlungen eine repräsentative Auswahl der Offentlichkeit wiederum zugänglich gemacht wird. Bei einigen Beiträgen handelt es sich um Erstveröffentlichungen. Bei der Auswahl der Artikel wurde besonderes Gewicht auf jene Arbeiten gelegt, die für das Lebenswerk Wolfs charakteristisch und für die Kenntnis der wissenschaftlichen Entwicklung der heutigen Diskussion fruchtbar sind.

Band I enthält neben Abhandlungen zur Geschichte des Rechtsdenkens, wie "Maß und Gerechtigkeit bei Solon" und "Umbruch oder Entwicklung in Gustav Radbruchs Rechtsphilosophie?" vor allem rechtsphilosophische Grundlagenbeiträge, wie "Rechtswissenschaft", "Rechtsphilosophie", "Mensch und Recht". Band II ist Fragen der Rechtstheologie und des Kirchenrechts gewidmet. Auf beiden Gebieten hat Wolf Großes geleistet. Die Beiträge dieses Bandes befassen sich u. a. mit der Gesetzestheologie bei Calvin bzw. bei Zwingli, der Entwicklung und den Krisen des Kirchenrechts, der rechtstheologischen Dialektik von Recht und Liebe und den Problemen einer Rechtsanthropologie. Ferner haben zwei Artikel über die Rechtsgestalt der Kirche und "Neue Wege zur Einheit der Kirche" Aufnahme gefunden. Neben Namensregistern ist beiden Bänden eine Fortführung des Schriftenverzeichnisses beigegeben, die an das Schriftenverzeichnis in der Festschrift "Existenz und Ordnung" anschließt, die Wolf zu seinem 60. Geburtstag im Jahr 1962 von Freunden und Schülern dargeboten wurde.

J. Listl SJ

Notstandsverfassung des Grundgesetzes. Kommentar von Carl Otto Lenz. Einleitung von Ulrich Scheuner. Frankfurt: Athenäum 1971. 216 S. Lw. 38,—.

Gegen den Widerstand bedeutsamer gesellschaftlicher Gruppen, insbesondere mehrerer Gewerkschaften, hat der Deutsche Bundestag durch das 17. Gesetz zur Ergänzung des Grundgesetzes vom 24. Juni 1968 mit großer Mehrheit den "Staatsnotstand" bzw. — in der Terminologie des früheren Staatsrechts — den